

EL MEDITERRANEO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Neizaco, 7, de S. m. J. 8 n.

Teléfono núm. 1

AÑO III.

Palma Domingo 9 de Abril de 1893

NÚM. 700.

LA CURACION DE LAS

Hernias (Trencats)



Ha llegado á esta capital el conocido y acreditado especialista ortopédico de Barcelona Sr. Palau, el cual lleva consigo los inventos más adelantados de su especialidad, para la pronta y radical curación de toda clase de hernias (quebraduras): los cuales han sido dictaminados y aprobados por varias academias científicas, por sus inmensos beneficios que á la humanidad doliente han prestado. Como tambien encontrarán un buen surtido de bragueros para alivio y contracción de las hernias mas rebeldes. Dicho señor recibe de 10 á 4 y de 3 á 7 del 8 al 10 de los corrientes en la Fonda de Barnils.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

DESDE MADRID

5 de abril.

La nota saliente del día es el discurso de la Corona, leído en el acto de la apertura de Cortes. Este se ha verificado en la alta Cámara, presentando el salón magnífico golpe de vista por la variedad de uniformes, estando las tribunas totalmente ocupadas por las señoras de las cuales muchas invadieron las puertas de entrada en el salón y ocuparon sitio detrás de los bancos de los senadores.

El Mensaje es bastante largo y no contiene declaraciones salientes, resultando incoloro y hasta insípido; á muchos ha parecido una nota oficiosa de los consejos de ministros redactada con mas esmero literato, pero que en su fondo ninguna curiosidad satisfice.

No habla de la lista civil ni del impuesto sobre la renta, ni de otras importantes reformas esperadas con afán por las gentes, para todo no hay más que generalidades y los lectores pueden comprobarlo fácilmente, pues el documento se publica en alguno de los periódicos que han ido á provincias.

Poco más ó menos, el Mensaje es como el discurso que anoche pronunció el señor Sagasta ante las mayorías del Senado y del Congreso, en que ninguna afirmación sobresalía, á no ser la que debían tributar todas las utilidades y que los tipos tributarios no serán aumentados.

La declaración de que deben pagar todas las utilidades, pareció como una alusión al impuesto sobre la renta, pero sobre esto tengo informes que me inclinan á creer lo contrario. El señor Gamazo pensó en este impuesto, como que forma parte de su programa económico, pero habiendo producido muy buen resultado la investigación de la riqueza oculta, parece que por no causar depresión en los valores públicos, solo se mantendrá el derecho de timbre que ahora rige y el impuesto de 1 por 100 sobre las operaciones bursátiles.

El ceremonial de apertura ha sido como de costumbre, y asistiendo el Rey niño, la Reina regente y las infantas doña Isabel, doña Eulalia y don Antonio. La archiduquesa, madre de la Reina, ha presenciado el acto desde una tribuna.

Terminada la ceremonia, los ministros se reunieron en su despacho del Senado para ocuparse de la dimisión presentada por el señor marqués de la Vega de Armijo, y se acordó que interinamente se encargue el señor Moret de

la cartera de Estado; la interinidad durará probablemente hasta que se aprueben los presupuestos.

Además se han ocupado los ministros en la cuestión municipal, la cual resulta de muy difícil solución. Los ministros recordaban que en el tiempo que llevan de carrera política no ha existido caso igual, creadas las dificultades porque los concejales han perdido ya el respeto al ministro de la Gobernación y hasta al propio jefe del Gobierno, y no se ve manera fácil de reducirlos.

El ministro de la Gobernación quiere sostener al alcalde y al gobernador, pero es difícil que lo consiga, entre otras razones, porque el primero está ya resuelto á dejar el puesto, probándolo que hoy no acudiese á presidir la sesión y que esté haciendo recogida de papeles.

El Gobierno tomara pie de algunos expedientes para suspender al ayuntamiento, pero se encuentra con que no sería á toda la corporación, sino que continuarían los republicanos, y esto sería de mal efecto político.

Además, una suspensión nada resuelve, pues dentro de pocos días volverían los concejales á sus puestos.

Entre tanto, hoy se ha celebrado sesión en el ayuntamiento no presidiendo el alcalde, y sus enemigos se han despachado á su gusto, resultando una sesión á beneficio del público.

Y así no puede continuar la cuestión.

DESDE LONDRES

2 de marzo.

Las vacaciones del Parlamento no durarán más que hasta el 6 de abril: es decir, que la oposición no podrá aprovecharse mucho de este corto plazo para emprender en el país una nueva campaña contra el Gobierno liberal. Parece, sin embargo, que M. Gladstone ha manejado las cosas con tanta habilidad, que son inútiles todas las tentativas de los conservadores y fusionistas, pareciendo hoy estar asegurado el voto del proyecto del *home rule* en la Cámara de los Comunes. Esta es la impresión que se desprende de los últimos acontecimientos y de las últimas votaciones de la Cámara.

Esta escasa mayoría liberal, no ha cesado de mostrar su fidelidad al jefe del partido. Desde que se vió el Gabinete amenazado afirmó más claramente aquella sus intenciones: es cosa clara hoy la de que no hay ataque alguno capaz de hacerla desviar.

Recientemente reunía M. Gladstone en el *Foreign Office* á los individuos del partido liberal teniendo lugar públicamente esta conferencia y en presencia de los demás partidos y de la prensa. El primero expuso la situación; pidió á los diferentes grupos de la mayoría que sacrificaran, hasta nueva orden, las cuestiones que más quisieran, para dejar paso libre al *home rule* que quiere aquel poner á discusión al día siguiente en que terminan las vacaciones. M. Gladstone fué acogido y escuchado con verdadero entusiasmo y reunidos todos los grupos en torno suyo, y cuya dispersión se pronosticaba, el Dr. Carnevon, en nombre de los escoceses; M. Stuart, en nombre de los diputados de Londres; Mr. Rendel, en el de los de Gales, juraronle, en cierto modo, fidelidad.

El telegrama ha dado á conocer el presupuesto de la India que sir David Barbour acaba de presentar al *Legislative Council*. Este documento se presta á inspirar tristes reflexiones: demuéstrase en él la impotencia del Gobierno para contrarrestar los efectos de la depreciación de la rupia y la inutilidad de sus esfuerzos para mantener sus finanzas á la altura que reclaman las necesidades.

Un déficit que nada detiene ya es la consecuencia de la baja del cambio cu-

yas variaciones han hecho perder en dos años más de 4 millones de rupias.

Una memoria financiera india se ocupa de los presupuestos de los tres últimos años; da las cuentas cerradas del año precedente, las evaluaciones rectificadas del año corriente y las previsiones para el año venidero. Para 1891-92 la situación no es desfavorable; las definitivas arrojan un sobrante de 467.000 rupias. Las evaluaciones rectificadas para 1892 á 1893 cierran por el contrario, con un déficit de 1.084.900 rupias, y para 1893-94 sir Barbour cuenta con que ha de haber un déficit de 1.595.400 rupias.

Los periodicos ingleses estiman que estas evaluaciones son pesimistas y que hay que contar con la tendencia del Gobierno indio á exagerar el mal para las necesidades de su causa.

Desgraciadamente los acontecimientos vienen á confirmar los pronósticos de sir Barbour; en dos años la baja del precio de la plata ha aumentado exactamente en 4.142.000 rupias los gastos del presupuesto.

Sir D. Barbour no propone nada para restablecer el equilibrio del presupuesto; espera la decision de la Comisión Henschell que prosigue su investigación sobre la situación monetaria.

Esta Comisión no podrá separarse de una de las tres determinaciones siguientes: hacer cerrar en la India las Casas de Moneda; cargar con una importante servidumbre, la de plata, ó reconocer que nada puede hacerse y no terminar Sir D. Barbour la decision que se tome cualquiera que esta sea; por su parte pide á sus conciudadanos que hagan otro tanto, ya que, en efecto, su intencion es la de precipitar nada y dejar que la convicción vaya penetrando en los ánimos hasta que se imponga una inteligencia internacional.

EL GABINETE DUPUY

Antes de juzgar al nuevo ministerio francés es de todo punto preciso esperar sus palabras y sus actos.

Encierra excelentes elementos, hombres jóvenes y activos y tiene á su frente un ministerio del Interior, hijo de sus obras, quien, durante su corta permanencia en el ministerio de Instrucción pública, dió pruebas de capacidad.

El nuevo gabinete tiene además un mérito, que no es poco por los tiempos que atravesamos, y es el de no figurar en él persona alguna que haya intervenido directa ni indirectamente en los chanchullos del Panamá; ningun hombre que haya participado de los pasteles financieros.

Desde el punto de vista político, representa la coalición republicana en el sentido más ventajoso para el matiz radical forman actualmente en la Cámara francesa el grupo republicano más numeroso.

M. Dupuy, M. Peytral, M. Terrier, M. Viette son radicales; el mismo M. Viger puede ser considerado como radical. Por fin, M. Davelle, M. Poincaré y M. Guérin son unos excelentes republicanos; pertenecen á los grupos moderados, pero lucharon siempre enérgicamente contra los reaccionarios.

Es de notar también que en el nuevo ministerio se ha dado una parte relativamente importante al elemento joven del Parlamento. Son jóvenes M. Dupuy, presidente del Consejo; M. Guérin, ministro del comercio y de la Industria y M. Poincaré, ministro de Instrucción pública.

No cabe duda de que querrán justificar los anhelos tantas veces expresados por la opinión pública, que ve llegar ahora al poder á los hombres que todavía no han sido gastados por las luchas parlamentarias.

¿Qué acogida hará ahora la Cámara francesa al nuevo ministerio?

Es difícil preveerlo; pero es preciso tener en cuenta que la Cámara hállase fatigada por los largos debates de los últimos meses transcurridos; los diputados reclaman vacaciones y pudiera muy bien ocurrir, mal que les pese á los profetas de desventuras que auguran una crisis ministerial dentro de un plazo muy breve, que el Gabinete Dupuy encontrara en el Parlamento una acogida más favorable que la que obtuvieran otros Gabinetes formados con elementos al parecer de más brillo ó de más talla.

Todo depende desde luego, de la declaración que hará el nuevo ministerio á las Cámaras y de los actos que seguirán á esa declaración.

La vecina república no habrá de esperar mucho para saber á que atenerse sobre el verdadero valor de las palabras y de los actos del nuevo ministerio.

Entre tanto, para nosotros, con el fracaso de M. Méline, se han conjurado gravísimos peligros, entre ellos, el de una situación que hubiera imprimido desde el poder al sufragio universal una dirección que perjudicaba á España y levantaba infranqueables barreras en todas las fronteras de la democrática Francia.—N.

Telegramas

París 5.

Varios sacerdotes del departamento del Sena Inferior han aceptado el reto de una sociedad de libre-pensadores que quieren la discusión contradictoria y pública sobre materias de carácter religioso. Dichos sacerdotes dicen que están resueltos á acudir á todas las reuniones, siempre que éstas no se celebren en día festivo.

La indicada sociedad de libre-pensadores, que tiene un carácter marcadamente socialista, se propone emprender una violenta campaña contra el clero.

Madrid 6.

Segun *El Correo Militar*, se ha confirmado lo del desfalco de más de 50.000 pesetas de la imprenta de administración Militar, y ha sido reducido á prision el oficial primero que estaba antes al cargo de ella, habiendo sido relevado del cargo y estando instruyendo sumaria. Se añade que tal vez la sumaria arroje responsabilidades que exigir á otras personas.

Constantinopla 5.

El domingo último fué echada á pique una barca por uno de los buques de guerra, pereciendo en el siniestro veinticuatro criados de Palacio que ocupaban aquella.

La crisis obrera en Cadiz

Cadiz 7.

Los principales pueblos de esta provincia atraviesan una tremenda crisis obrera. En Alcalá de los Gazules acuden diariamente al Ayuntamiento á pedir trabajo quinientos braceros. El Ayuntamiento no puede socorrerlos. Los braceros, acosados por la miseria, cuando se pone el sol acuden á las casas de la ciudad y á los cortijos pidiendo pan y tomándolo con frecuencia por medios violentos. Las panaderías están vigiladas. Sin embargo, han sufrido varios asaltos. En Gazulema, comisiones del Ayuntamiento y de los mayores contribuyentes recorren las calles pidiendo para los obreros. En Arcos se han presentado los trabajadotes en actitud hostil ante el Ayuntamiento pidiendo trabajo. En Sanlúcar, desde el día 30 recorren las calles numerosos grupos pidiendo pan. Ayer habia en Sanlúcar mil ochocientos braceros sin trabajo. La crisis se agrava, presentando mal aspecto. El gobernador ha pedido con urgencia recursos al Gobierno y que se

inicien obras públicas para conjurar el conflicto.

Discurso revolucionario

Paris 7.

Se ha celebrado el banquete dado en honor del señor Ruiz Zorrilla. Lo ha presidido M. Goblet, ex presidente del Consejo de ministros y han asistido importantes personajes, entre ellos M. Lockroy, yerno de Victor Hugo, y otros dos ex-ministros.

El señor Ruiz Zorrilla declaró partidario de la revolución de España, diciendo que él representa la política de protesta. Entiende que cuando las circunstancias lo exijan se mostrarán los diputados republicanos tan ardientes partidarios de la política de acción, como ahora han mostrado entusiasmo en los comicios.

Dudó que la monarquía venza el problema económico y resuelve satisfactoriamente los tratados comerciales.

Expresó el temor de que la monarquía española se inclina del lado de la triple alianza, colocando un cuerpo de ejército en la frontera pirenaica en el caso de que estallara una guerra entre Francia y Alemania, ejército que pudieran invadir la Francia si ésta sufriera una derrota en el Este. La república española, dijo, seguiría una conducta de franca amistad con Francia.

M. Goblet estuvo circunspecto en sus palabras, haciendo votos para que se estrechen cada día más las relaciones amistosas con España, añadiendo que si volviese a formar gabinete haría lo posible para concertar un tratado comercial hispano francés.

Guerra contra Francia

Melilla 4.

Las kábilas y santones de la provincia de Gualaya han recibido cartas del sultan pidiéndoles que contribuyan a reforzar el ejército imperial con contingentes armados. Esto no tiene nada de particular sabiendo la campaña decisiva que tiene anunciada el emperador contra las tribus rebeldes. Pero lo notable del caso es que no hay quien quite de la cabeza a los moros que se trata de la guerra santa, y que la campaña que dispone el sultan es contra los franceses. Los santones lo confirman invocando como testimonio de su veracidad que el propio emperador lo declara en sus cartas.

Lo que se ve claro en esta maniobra en una de dos cosas: el afán de vender armas que tienen algunos mercaderes, ó el deseo del sultan de sacar a las kábilas todo el contingente militar hábil haciéndolas creer que es para para la guerra contra Francia, única manera de conseguirlo.

Los fanáticos, que forman la mayoría de la población, están locos de entusiasmo ante la idea de combatir contra los cristianos. El entusiasmo es tanto que hasta se ha llegado a decir y ser aceptado como hecha cierto que había ya ocurrido un encuentro entre moros y franceses, en la frontera argelina, y que éstos habían sido vencidos. El recurso a que se ha apelado para levantar el entusiasmo de las kábilas es peligrosísimo, porque, dado el carácter de esa gente, la broma puede acabar en veras y en hacer irrupción alguna kábila en el territorio francés, cometiendo desmanes difíciles de reparar.

El punto que citó designado para que los contingentes de las kábilas de Gualaya se unan al ejército del sultan, es el camino de Fez, cerca de Uxda.

Fanatismos

Nueva-York, 7.

El cónsul norte-americano en Lima, telegrafía diciendo que la plebe asaltó una lógia masónica destruyéndolo todo, saqueando el edificio y quemando luego en la plaza pública los muebles y atributos del templo y las insignias y papeles. En el asalto resultó herido de un tiro en la cabeza el agente consular de los Estados-Unidos. La policía no intervino, dejando que la multitud cometiera impunemente el atropello. El telegrama no especifica si el suceso ocurrió en Lima ó en otra población peruana. El Gobierno de los Estados-Unidos ha ordenado por telégrafo al cónsul que presente una enérgica protesta, demandando que, en un plazo breve, se dé completa reparación.

Escurpulos de monja

Madrid, 7.

Los diputados posibilistas se encuentran en una situación chistosísima, no saben donde tomar asiento en el Congreso, si sumándose con la mayoría ó en el lugar de las oposiciones, ayer entraron

en el salon solo para votar, no atreviéndose a sentarse en ningún lado. Para resolver la duda, han teleografiado al señor Castelar, consultándole; nadie se explica estos escurpulos de monja. Acaban de confundirse con los monárquicos, ya que no son republicanos, y disfruten de las ventajas del poder.

Conservadores contra el «home rule»

Londres 6.

Se ha celebrado en Belfast una importante manifestación de protesta contra el *home rule*, pronunciándose varios discursos, en los que los oradores preconizaban la oposición más enérgica a la política irlandesa del Gobierno.

Ha dicho M. Balfour que quería que la minoría inglesa que apoya a M. Gladstone fuese invitada a la manifestación de protesta contra el *home rule*.

El *home rule*, dijo M. Balfour, no satisface las aspiraciones nacionalistas de Irlanda y no ofrece solución a la cuestión irlandesa.

Acercos del mensaje

Madrid 6.

Son distintas las apreciaciones de los diarios acerca del Mensaje de la Corona.

El *Pais* lo censura diciendo que son promesas pomposas; pero inspidas é inodoras.

El *Liberal* lo encuentra mal escrito y lleno de vaguedades, no diciendo nada acerca de la rebaja de la lista civil que es lo que más importa.

El *Imparcial* opina que las palabras en que se dice que los sacrificios que la patria impone se distribuirán entre todos, significan que se cederá al Estado una parte de la lista civil. Insiste en que así debe efectuarse.

Entre generales

Madrid 6.

En los telegramas del corresponsal de *El Heraldo* en Sevilla, no solo se afirma que el general Chinchilla ha ratificado sus declaraciones contrarias a la supresión de aquella capitania general sino que añade que en ningún caso las atenuará.

Como las frases textuales del telegrama son las más significativas, copio el siguiente párrafo del telegrama del corresponsal, refiriendo una entrevista del mismo con el general Chinchilla:

«Le repito a usted lo mismo que le dije cuando me visitó por segunda vez. Cuanto entonces le dije sostengo ahora, y estoy dispuesto a mantenerlo en el Parlamento, Ignoró como el Sr. Ministro de Guerra explica mi actitud cuando no me ha consultado ni oficial ni particularmente acerca la veracidad de mis declaraciones telegrafiadas por usted.»

Después añadió: «Espero aun que el gobierno me pregunte algo sobre todo esto para constatarle lo que me parezca...»

El impuesto del uno por mil

Madrid, 7.

El Colegio de agentes de Bolsa se reunió anoche para deliberar sobre el Reglamento relativo al impuesto del 1 por mil sobre las operaciones. Desde luego se manifestaron dos criterios diametralmente opuestos. Unos propusieron no entrar en el *Parquet* hasta que el ministro de Hacienda modifique el impuesto; otros defendieron temperamentos temporizadores proponiendo que se eleve a una exposición a las Cortes y que una comision de la Junta Sindical vaya a conferenciar con el Sr. Gamazo. Estas proposiciones fueron rechazadas, no llegando a otro acuerdo que al de volver a reunirse hoy para seguir discutiendo.

La mayoría opina por declararse en huelga pacífica no entrando en el *Parquet*. Ignórase hoy qué temperamento predominará en la reunion que se celebrará despues que termine la cotizacion oficial.—C.

Madrid, 7.

Ha circulado el rumor suponiendo que los indígenas de Ponapé se han insurreccionado cometiendo algunos desmanes; pero en los centros oficiales no tienen noticia de este hecho.—A.

Consejo en Palacio

Madrid 6.

Hoy como jueves, se ha celebrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de la reina regente. El señor Sagasta ha hecho el resumen de la política exterior fijándose en la actitud de Marruecos respecto de Francia.

Tambien se ha extendido en consideracion acerca de la última solución ministerial de la vecina República, considerando que no dificultará las negociaciones para concertar un tratado comercial franco-español.

El señor Sagasta se ocupó luego de la

política interior, empezando por fijar el programa parlamentario. Cree el Presidente del Consejo que el Congreso podrá constituirse dentro de quince días, ya que se observará gran rigorismo en las actas graves. Despues se procederá a la discusión de los presupuestos y de los demás proyectos económicos.

Parece que la reina regente manifestó su pesar por hallarse ayer algo indispuesto D. Alfonso, á consecuencia de una ligera indigestion que había sufrido el día anterior, por cuyo motivo éste tenía el semblante algo demacrado.

La reina regente firmó el pase á la reserva del general O'Ryan, al general Sanchiz Presidente de seccion de la Junta consultiva de Guerra y Marina, y comandante de la fragata «Gerona» al Sr. Rapallo.

El traje de la mujer en la exposicion de Chicago

Las mujeres de todas las naciones no se dan punto de reposo á fin de dejar bien puesto el pabellón en la famosa Exposición de Chicago, donde, como saben nuestros lectores, el trabajo de la mujer ha de tener gran importancia y representación; y así han debido comprenderlo los yankees—que son gente práctica—cuando han reservado un edificio especial al que llaman *Palacio de la mujer*.

Francia es de suponer que no irá á la zaga, pues se sabe por una estadística reciente que no bajan de 212.000 las mujeres que se ocupan en la industria de la *toilette* en un solo departamento del Sena, y que forman una sociedad llamada *Asociación de la aguja*, sociedad que ha tomado la iniciativa en la Exposición del trabajo de la mujer en Chicago. El Comité, formado en su mayor parte por damas de la aristocracia francesa, bajo la presidencia honocracia de Madame Carnot, dispuso que hasta el 31 de Marzo solamente pudieran verse los trabajos realizados por la asociación, destinando el producto de la entrada á la Caja de ahorros y contribuyendo al regeneramiento moral de las obreras, y ocioso es decir que la idea ha producido buen resultado.

Según el articulista del *Diario de los Debates*, donde tomamos estos apuntes, la ocasión ofrece á los visitantes el poder ver y estudiar los modelos de maravillosos trajes femeninos, á contar desde los tiempos más antiguos hasta la tercera República actual.

La sección «moda y costura» contiene las colecciones, con su grandura natural, de nuestros trajes históricos, pero haciéndose difícil su colocación se ha tenido que reducirlos hasta el punto de trajes en miniatura, que son verdaderas maravillas.

Adornan las paredes del local todos los grabados de modas del siglo XIX (los primeros diarios de modas datan de la Revolución). Allí se ve, por ejemplo, una dama de 1813, cubierta su cabeza con un enorme casco; más allá otra de 1811, con traje no muy largo y gran manto, y largo monóculo. Véense despues los capotones del año 10, y grandes sombreros en forma de caldero, y una especie de tocas monjiles en 1816.

En 1825, ya tenemos los gigantescos sombreros con plumajes, y los trajes más parecidos á los que llevamos nosotras ahora, de igual forma la saya, todas las variedades posibles de adornos, mangas *jockey* y cuellos Carlos X. Los hombres son representados en largos *redingost*, con faldones largos (1829 1830) y mangas huecas hasta la muñeca.

En 1830 todo se amplifica.

Lo que más llama la atención en la Exposición son las muñecas: una con largas trenzas rubias, simplemente colgando, velo blanco con muchos pliegues y vestida á la romana; una *Uerovingienne*, con corona de oro y alhajas incrustadas en pedrería; una Leonor de Austria y una Catalina de Médicis en traje de corte. Siguen despues Gabriela D'Estrees, Ana de Austria, Mad. de Montepan, María Lecrinska, María Antonieta, Josefina, María Luisa y una dama de Carlos X.

Todo presentado de una manera que realza extraordinariamente el valor de los modelos.

Esta enumeración forzosamente breve, es suficiente para dar idea de lo que será en la Exposición de Chicago, el trabajo de la mujer francesa.

133.000 kilogramos de ballena

Esto ha pesado el mamífero cogido sobre las rocas de Ouessaut (Francia); para ser exactos diremos que su peso debió ser mayor, pues los 133.000 kilogramos comprenden solo la carne útil. Tenia seis metros de altura, que ya es una estatura regular, y para hacerla pedazos se han empleado doce carniceros, que la han descuartizado suspendidos sobre el animal por medio de cuerdas.

La ballena de Ouessaut no murió al varar en tierra. Se supone que fué empujada violentamente sobre la costa por la tempestad, enredándose en los innumerables escollos que hay á flor de agua frente á Ouessaut. Su agonía debió ser terrible á juzgar por las señales halladas en las rocas. La ballena, cogida entre ellas, sacudió furiosamente con la cola, pues las piedras están rotas en muchos sitios. No se halló sobre el animal huella de arpon ni otro artefacto destructor, pero sí una enorme herida de un metro de anchura, que pudo ser hecha por la explosion de un torpedo.

La ballena fué vendida por la marina en 2.700 pesetas á un industrial de Nantes, que la adquirió para extraer la grasa.

Dice el periódico francés, de donde tomamos el relato, que puesta en seco la ballena sobre la playa abultaba como una casa. Y añade que por eso y por la longevidad de estos maníferos corrió como válida, entre los sencillos pescadores de Ouessaut, la especie de que la tal ballena era la misma que sirvió á Jonás de habitación provisional!! Buena... y gorda, amigo.

Extranjero

Locomotora liliputiense

Telegrafian de Chicago que anteayer llamó extraordinariamente la atención de las personas que se hallaban en el recinto de la Exposición una locomotora liliputiense que es sin duda uno de los objetos más notables que se exhiben en aquel certamen.

Tiene la maravillosa máquina una longitud de 8 y media pulgadas y pesa solamente una libra castellana. Está construida por el relojero Gloversville empleando oro macizo, plata, acero y latón. Se compone de 2.836 piezas incluyendo 668 tornillos y tuercas y 353 roblones. Tiene 3 y media pulgadas de altura y corre movida á vapor por un binario de 1 3/4 pulgadas de anchura. Esta es la locomotora más pequeña que pudiendo funcionar como todas las demás se ha construído en el mundo.

Su inventor, Henry Case, ha estado trabajando tres años enteros en el proyecto basta poner los planos y cálculos en manos del constructor.

Repútase esta máquina como una maravilla mecánica y como el objeto más notable que figura en la Exposición.

Muerte de una celebridad

Un telegrama de Nueva York da cuenta detallada del fallecimiento del general Berdan, autor del famoso fusil que lleva su nombre y que despues de haber sido adoptado por los ejércitos de varias naciones, lo conserva hoy solamente el ruso.

Noticias de Alemania

Telegrafian de Berlin que en círculos bien informados se asegura hoy que el canciller general Caprivi se halla dispuesto á admitir una reducción de 8.000 hombres en el contingente fijado por la nueva ley militar, declarando, empero, que no hará ya más concesiones.

—Que acaba de quedar organizado por completo el cuarto regimiento de infantería alemana de marina.

—De Hamburgo, que en ocasión de celebrar su cumpleaños el príncipe de Bismarck, es éste objeto de grandes ovaciones por parte de las delegaciones que en gran número acuden como en peregrinación á Friedricksruhe, en donde se halla actualmente el famoso canciller de hierro.

Conspiracion católica

Dice un telegrama de Lemberg que de acuerdo con las últimas noticias recibidas de la colonia rusa á consecuencia de la denuncia hecha por cierto Gaworsky, se ha instruído sumaria al seminarario de Varsovia. El rector ha sido

suspendido de su cargo, detenidos muchos profesores en la ciudadela y cerrado provisionalmente el establecimiento.

La policía se ha apoderado además de dos carros cargados de documentos comprometedores. El general Gourko ha suspendido asimismo á muchos curas católicos.

Corre el rumor de que todas estas medidas son resultado de haberse descubierto una conspiración contra el Estado ruso.

Congreso obrero

Dice un telegrama de Bienne que ayer terminaron las sesiones del Congreso de obreros suizos, tomando dos decisiones importantes una en favor de la introducción del Seguro del Estado en caso de enfermedad y en favor de los Sindicatos obligatorios la otra.

Sección Insular

La Protectora

La elección de Presidente y Vocal octavo de la sociedad de socorros *La Protectora* es hoy el tema de todas las conversaciones.

Hemos rechazado las indicaciones que por más de un conducto se nos han dirigido, encaminadas á que interviniésemos en este asunto en uno ó en otro sentido. Hoy de él nos ocupamos únicamente para calmar los ánimos al parecer muy excitados por haberse convertido en una cuestión personal política y de amor propio el acto que esta tarde tendrá lugar.

La Protectora es una sociedad de socorros que poco á poco con perseverancia y teson ha ido desarrollándose hasta llegar al estado próspero de hoy, albergada en casa de su propiedad y con capital bastante para poder amparar al obrero desvalido ó enfermo.

Ese grupo de obreros está interesado en que, ni las luchas personales, ni las luchas políticas, turben la paz que allí reina y puedan, aunque inconscientes, ser la causa de la ruina de una sociedad que hoy les sirve y ha de servir mañana á sus hijos, de escudo contra los ataques de la miseria.

Voten á Juan ó voten á Pedro han de estar obligados á defenderse de toda tendencia que no sea la del objetivo por todos perseguido, prestarse mutuo apoyo los unos á los otros.

La Protectora, mañana como hoy y hoy como ayer no debe ser republicana ni monárquica, pues no es su fin servir á nadie de escol. *La Protectora* por sus fines y por su historia ha de estar á muchos codos de altura sobre las miserias que acompañan á la política polilla social cuyo contagio ha de evitarse.

Si *La Protectora* se convierte en un cuerpo político, poco ha de tardar en derrumbarse el sólido edificio levantado en muchos años de administración, trabajo y economía.

Evítelo el buen sentido del obrero; triunfe Alcover ó triunfe Morey. Ese es su deber.

Uno de estos días, según tenemos entendido, en el puerto de Andraitx se simuló el salvamento de naufragos, con el material que á este propósito posee la junta de salvamento de aquel distrito.

Los ejercicios, que dieron resultado satisfactorio, fueron dirigidos por el ayudante de marina de Andraitx Sr. Rosselló y por el cabo de matrícula de Palma señor Enseñat, secundado por el de igual clase en Andraitx y otros marinos.

Las pruebas de salvamento fueron presenciadas por numeroso gentío.

A las seis y media entró ayer el

vapor *Bellver* con la correspondencia de Barcelona, 41 pasajeros y carga general.

Procedente del expresado puerto llegó á las siete y media con variada carga y 28 pasajeros el vapor *Cataluña*.

Ayer por la mañana fué derribado violentamente por un velocipedista, el guardia municipal del barrio del Socorro.

Sin comentarios.

A las doce de esta mañana se procederá á la repartición de los fondos obtenidos en la suscripción abierta en las columnas de *La República* para auxiliar á las familias de las víctimas del hundimiento ocurrido en la calle de San Martín.

En vista del éxito excelente y á petición de los Sres. Abonados y demás socios que asistieron al extreno del religioso melodrama *Simon el veterano*, arreglado expresamente para representar en el Circolo de Obreros Católicos por el Sr. Rubí, esta noche se verificará la segunda y última representación.

Durante la primera decena de Marzo último se inscribieron en el registro civil del juzgado municipal de la Catedral de esta ciudad 27 nacimientos y 24 defunciones.

Algunas de las barcas que se dedicaban á la pesca denominada *Del bou*, han desarmado los aparejos con objeto de dirigirse á la costa de Valencia para traer cargamentos de tomates.

En un sorteo verificado hace algunos días ante el notario D. Emilio Guasp, de 36 obligaciones hipotecarias de las salinas de Ibiza, que debían ser amortizadas, resultó corresponder la amortización á las que llevan los números 109, 29, 256, 994, 315, 1.382, 2.103, 1.556, 1.176, 159, 1.134, 460, 4, 2, 1.720, 1.050, 262, 2.087, 1.569, 497, 1.820, 1.195, 695, 1.505, 1.969, 147, 1.549, 623, 361, 336, 1.495, 517, 505, 2.026; 1.392 y 1.973.

El jueves, en una casa de la Cordelería, un sujeto que padece de enajenación mental, dió con un escoplo en la cabeza de un albañil, produciéndole dos heridas y derribándolo al suelo, donde tal vez le hubiera muerto, á no intervenir un peon, quien separó al loco.

El herido, cuyas lesiones al parecer no ofrecían gravedad, fué curado en la casa de socorro, y el alienado parece ha sido conducido al manicomio de S. Baudilio.

Ayer á las once de la mañana en la cuesta de la Pescadería, ha tenido la desgracia de resbalar una mujer de 60 años de edad, natural de Son Sardina, fracturándose el tobillo de la pierna derecha.

Ha sido curada por el médico Sr. Oliver, siendo conducida á su casa en un coche de alquiler.

En el vapor *Cataluña* llegó ayer á ésta donde pasará una corta temporada, el Teniente General de Ejército D. Valeriano Weyler Marqués de Tenerife, hospedándose en su casa de la calle de San Cayetano, donde pasaron á cumplimentarle el Capitán General, el Gobernador Militar Sr. March y gran número de Jefes y Oficiales, amen de sus muchos amigos particulares.

El General Weyler dejó en esta gratos recuerdos durante su mando militar y cuenta con numerosas simpatías personales.

Reciba la expresión de nuestra simpatía el ilustre hijo de Mallorca.

Desde 1.º de este mes al 31 de Agosto está autorizada la pesca de la langosta.

Ayer á cosa de unos diez minutos antes de llegar á Inca, el tren descendente de la mañana cogió y lanzó á un lado de la vía á un niño hijo de un guarda pasos, debiendo advertir empero que al alcanzarle la locomotora llevaba ya poca velocidad, pues, enterado el maquinista de la presencia del niño, había hecho los esfuerzos posibles para detener el tren á tiempo de impedir una desgracia.

La pareja de la guardia civil que iba de escolta bajó en seguida á recoger el niño, que por una gran suerte no recibió daño alguno, según manifestación de un médico de Sineu, que le reconoció al momento.

Esta tarde tendrá lugar en la Plaza de Toros una variada función acróbata taurina, lidiándose un novillo de pintas por la cuadrilla que dirige el espada Canario, otro novillo picado por Sebastián montado en un burro y otro que en el testuz tendrá atadado veinte pesetas para el que se las quite.

Creemos no han de faltar revoluciones, si las reses resultan bravas como es de esperar dada su procedencia.

Desde la Plaza de la Puerta Pintada salió ayer escapado un brioso caballo tomando carrera por la calle de San Miguel hasta llegar al trozo empedrado en donde ha caído.

Afortunadamente no ha causado ninguna desgracia personal.

Por el gobierno de esta provincia se encarga la busca y captura del individuo Manuel Simon Sanchez, á quien se le ha seguido sumaria por contrabando.

También se ordena la captura del reo de asesinato Francisco Larrropa Lopez, fugado de la cárcel de Jaca.

Durante el día de ayer unos cuantos peones de nuestro Ayuntamiento, se ocuparon en recomponer el piso del Paseo del Borne, trabajo que ya se necesitaba, dado el gran número de rascaduras y grietas que se notaba en el cemento.

EN EL AYUNTAMIENTO

Presidió la sesión del viernes el señor Santandrea, asistiendo corto número de señores Concejales.

Se aprobó el acta de la anterior. Se declararon caminos vecinales los de Son Oliver y Son Orlandis del Plá de San Jordí.

Se aprobó la distribución de fondos del presente mes.

Se ordenó el derribo de una casa ruinosa de la calle de Botones.

El señor Aguiló propuso que se continuaran las medidas sanitarias contra la viruela, aplicándolas en todos los casos.

Se aprobó la proposición, con un voto de gracias al Alcalde por sus gestiones en este asunto.

El señor Guasp presentó un plan de limpieza para que sea un hecho la higiene en Palma.

Se acordó que la comisión correspondiente reuniera datos y dictaminara; y se levantó la sesión.

Aventaja á todos los preparados similares.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 19 abril 1886.

La «Emulsion Scott» en el concepto terapéutico llena cumplidamente muchas indicaciones con marcada ventaja sobre otras preparaciones similares por su feliz asociación á los hipofosfitos. Da aquí que con frecuencia recete yo la «Emulsion Scott» en los casos de «linfatismo», «escrofulismo», «raquitismo»,

«tuberculosis en primero y segundo grado»; «depauperación orgánica», debida á diferentes causas, debiendo las más veces felicitar me por el éxito obtenido.

Dr. M. E. de Liciaga.

Profesor Médico Cirujano, Cortes, 285.

Presios corrientes en el mercado de Inca en el día 6 de Abril.

Almendrón, á 00'00 pesetas quintal.

Trigo, á 16'00 pesetas los 70 litros.

Zandeal, á 17'50 id. id.

Cebada del país, á 10'00 id. id.

Id. forastera, á 9'50 id. id.

Avena del país, 9'00 id. id.

Id. forastera, á 8'50 id. id.

Garbanzos, á 22'00 id. id.

Maiz, á 12'00 id. id.

Habichuelas confites, á 20'00 id. id.

Id. blancas, á 24'00 id. id.

Frijoles, á 22'00 id. id.

Habas para cocer, á 12'00 id. id.

Id. ordinarias, á 17'00 id. id.

Id. para ganados, á 13'00 id. id.

En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4085, se publica:

Reclamación de presupuestos municipales.

Reparto de gastos carcelarios entre los municipios del partido judicial de Ibiza.

Resultado de la elección parcial para un diputado provincial verificada el día 2 del corriente en el distrito de Inca.

Reglas para la comprobación de la riqueza territorial.

Exposición de los padrones industriales de Estalenchs, La Puebla, Binisalem, San Juan, Pollensa, Esporlas, Algaida, Costitx, Campos, Muro y Fornalutx.

Venta de una casa de Pollensa.

Requirimiento á D. Martín Hernandez y Cardona, como heredero propietario de su padre D. José Hernandez y Torres, para que devuelva á doña Magdalena Biale y Vicens la suma de cuatro mil pesetas, que dicha señora prestó al expresado D. José Hernandez.

Venta de parte de una casa de Esporlas y de muebles embargados.

Aviso relativo á la pesca de la langosta.

Sorteo de obligaciones de las salinas de Ibiza.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA DE ZARZUELA

Funcion para hoy

A las tres de la tarde.

UN LLIBERAL DE BON COR

VIVA MI NIÑA

LA LEYENDA DEL MONJE

A las 8 y media.

LAS CAMPANADAS

SR. LUIS EL TUMBON

NINA

DE HERODES A PILATOS

Entrada general. 0'50
Media entrada. 0'30

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 8, 6'15 m.

Mañana habrá meeting en Valledhermoso por los obreros parados. Trataráse de su actitud en primero de Mayo, conviniendo en que la huelga sea general contra los caseiros.

Madrid 8, 12'15 t.

En una de las primeras sesiones promoverán un debate sobre la supresión de las Capitanías Generales los diputados de la Coruña, haciendo alusiones á los demás diputados de las capitales que también resultan perjudicadas, haciendo duros cargos al Ministro de la Guerra.

Se ha desmentido oficialmente que los filibusteros intenten un golpe de mano en Cuba.

ANUNCIOS

Todos los que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de un céntimo de peseta por palabra. Los suscriptores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Cultos Sagrados

MAÑANA LUNES

Santorals: S. Macaric obp.
Libros de cuarenta horas: Concluye en S. Cayetano á S. Francisco de Paula.
 Corte de Maria: En S. Miguel á la Virgen de la Salud.

Seccion Comercial

Movimientos de buques
 Dia 8

FONDEADOS

De Barcelona vapor «Cataluña» cap. D. Guillermo Pujol 25 trip. ton. 652, efectos m. Palma
 De Barcelona vap. «Bellver» capitán D. Juan Singala, 29 trip. ton. 788, efectos y balija m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor «Isleño» cap. D. Reimundo Piña 23 trip. ton. 314 efectos m. Palma.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 5.—Varones, 1, hembras 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 9.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 1.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 9.

Miguel Nadal Garau 5 años Vallori gripe.

Francisca Miralles Bauzá viuda 79 años Jaime 2.º anemia.

Isabel Colomar Verdura viuda 28 años Socorro tuberculosis.

Se alquila una casa

botiga de gran capacidad apropiada por algun establecimiento ó industria con corral y dependencias, cinco cuartos dormitorios terrado y agua en abundancia Olmos 407.

Informarán en la tienda del lado izquierdo número 105, ó calle de Jaime II número 20 piso 1.º 4-1

Se vende

En 500 pesetas un carrizo en buen uso con caballo y arreos.
 Atarazanas 5.

Alquileres

Un segundo piso esta dotado de agua le peso calle de la Boteria número 14 en el principal informaran.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el *midew*.

Drogueria La Balearica de Antonio Benuasar, calle de la Marina número 46, frente el Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «instrucción práctica» explicativa de modo y épocas del empleo de sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

Colmado "La Providencia," DE BEN TO POMAR

OFRECEMOS:

Sardinias, desde 1'80 reales á 10 reales lata.
 Garbanzos desde 1'60 reales á 7'50 el kilo.
 Garbanzos Mazagan, 30 ptas. los 100 kilos, por fuera.
 Jabon duro bueno á 2 reales kilo.
 Jabon blando á 2, 2 1/2 y 3 rs. kilo.
 Pastillas Peral, sin perfumar, á 3 reales docena.
 Idem idem, con esencia de naranja ó limon, á 4 reales.
 Malvasia de Son Fortuny á ptas. 1'05 litro.
 Jerez seco á ptas. 1'25 litro.
 Vino de mesa muy bueno de J. Far, á ptas. 0'45 litro.
 Ron Bacardi, á ptas. 2'50 litro.
 Pastas de gluten del pais y extranjeras; panecillos Reudenill para los diabéticos.
 Nota.—La casa, en obsequio á estos enfermos, se encargará de comprar por su cuenta los alimentos que deseen de esas clases.
 Garbanzos en remojo todos los dias; y los viérnes bacalao del de primera.
 Legumbres de las mejores clases y las especiales de los predios Son Garcia de Buñola y Son Vich de Esperlas.
 Aceite de oliya extra, 6 reales litro.
 Vinos, licores, conservas de todas clases.
 Especialidad en cafés tostados, de los que garantizamos su pureza y prima calidad.
 Azúcar cortadillo, legítimo de Cárdenas.
 Plátanos y tasajo.
 Queso Gruyere y Pategras del año pasado, á 4 reales libra.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarlos sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras desde ochenta pesetas cada una.

Isleña marítima

Viaje extraordinario a SEVILLA en virtud de las ferias y fiestas.

El dia 12 del corriente á las doce de la mañana saldrá de este puerto para el de SEVILLA el vapor

Palma

Para mayores ventajas de los señores pasajeros que deseen visitar Granada y Córdoba, ha dispuesto esta empresa hacer escala á MALAGA.

Permanecerá en Sevilla hasta el dia 21 del presente mes regresando con escala á BARCELONA.

Condiciones del pasaje

Cámara de 1.ª clase comprendida la manutención durante las travesías 1 pesetas.

Cámara de 2.ª id., id., id. 120 pesetas.

Durante la permanencia en Sevilla los Sres. pasajeros podrán disponer de sus respectivos camarotes y comer á bordo satisfaciendo solo la manutención arregladamente á la tarifa económica que rejirá.

Los señores pasajeros que desembarquen en Barcelona y les convenga prorrogar su permanencia en aquella capital, tendrán opcion á regresar á esta en cualquiera de los diferentes vapores de esta empresa.

Habrá camareras para el servicio de las señoras.

NOTA. Se suplica á los señores pasajeros se sirvan pasar cuanto antes á retirar sus pasajes.

Despacho—Palacio, 26.

Album Musical

DE COMPOSITORES MALLORQUINES

En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano.

Cantos populares.—Copeo.—Des batrer.—Des trescolá.—Aubada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresól.

Para Piano solo.

Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina.

A voluntad de su dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el núm. 33 darán razon.

Pérdida

El día 3 del presente mes se extravió en Inca un perrito galgo de raza inglesa color canela oscura y con un collar blanco, se suplica su devolución en esta imprenta, en donde se gratificará.